

Presentación

Miguel Ángel Mansilla

Sociólogo. Director Revista Cultura y Religión

En este nuevo N° de nuestra Revista Cultura y Religión, espontáneamente se logró como resultado una versión pluralista que nos permite conocer la visión de distintas posiciones religiosas. Para contribuir a la tolerancia y al reconocimiento del pluralismo se hace necesario conocer antes las visiones religiosas, y en este sentido las ciencias sociales pueden cumplir un rol fundamental de discusión y reflexión. Prácticas que hoy, más que nunca, se hacen necesarias; justo cuando las sociedades contribuyen a dos extremos: a la individualización y relativización de principios, otrora fundamentales. El miedo a la relatividad ético-religiosa puede conducir al fundamentalismo, y lo que es peor a la ultraortodoxia, que implica defender e imponer creencias individuales y comunitarias a toda la sociedad. Estas prácticas socaban principios fundamentales del ser humano como la libertad en el creer y la promoción de sus creencias a otros, pero dentro del espacio pacífico.

Este N° lo hemos dividido en cuatro secciones: evangélicos y pentecostales; catolicismo; islamismo; y teología cristiana que en conjunto suman nueve artículos y sumado a una reseña de libros.

En la primera parte presentamos cuatro artículos:

Ethos evangélico, política indígena y medios de comunicación en el Ecuador de Susana Andrade. Este artículo analiza el papel que han tenido las radios evangélicas y católicas en la provincia de Chimborazo en Ecuador como instrumentos de evangelización y concientización política.

De a poco mucho: las pequeñas iglesias Pentecostales y el crecimiento pentecostal. Conclusiones de un estudio de caso de Pablo Semán, artículo que trata sobre las pequeñas iglesias pentecostales del Gran Buenos Aires, comunidades pentecostales que son muy similares entre sí, que aparecen en una misma época, muy relacionadas y que van del pentecostalismo clásico, al de cura divina y luego al neopentecostalismo.

En tercer lugar presentamos el artículo “El juego de las interpretaciones religiosas. Aproximaciones al estudio las representaciones evangélicas sobre la situación social de la Argentina” Joaquín Algranti, quien analiza las representaciones de los creyentes, legos y especialistas neo-pentecostales sobre la situación de la Argentina atendiendo, puntualmente, a los problemas sociales, sus orígenes, responsables y la forma de resolverlos.

Por último, dentro de esta sección encontramos el artículo de André Dione Fonseca y Diogo da Silva Roiz intitulado “Religión e imperialismo: representaciones del marxismo en la revista Lições Bíblicas de la Iglesia Asamblea de Dios de Brasil (1980-1990).” que analiza a través de la revista Lições Bíblicas la preocupación de la Asamblea de Dios Ministerio Misión de Belén con el marxismo, en un momento en el que muchos países aún estaban ligados al bloque comunista del Este Europeo.

En la segunda parte vinculada al catolicismo presentamos tres artículos:

En primer lugar, está el artículo de María Eugenia Patiño con su artículo “El llamado” en las narraciones de religiosas católicas: una aproximación a la elección de la Vida Consagrada femenina” de México. María Eugenia analiza las narrativas desde las cuales un grupo de cuatro religiosas católicas construyen sus trayectorias de vidas. Es un trabajo muy innovador, ya que trabaja sobre la vida de mujeres religiosas, que comúnmente conocemos como Monjas.

Mayra Resende Costa nos presenta el artículo “Lujuria, gula y mala fe: Cuentos populares brasileños y representaciones del sacerdote” en donde expone ideas y reflexiones que surgieron con el estudio sobre el "imaginario popular" existente en cuentos populares brasileños acerca del funcionario religioso católico (categoría utilizada en referencia a los sacerdotes, sacristanes, monjes y demás funcionarios de la Iglesia Católica).

Fabián Bustamante con su trabajo intitulado “La formación de una nueva mentalidad religiosa de la elite empresarial durante la dictadura militar, 1974-1990. El catolicismo empresarial del Opus Dei”. Este artículo tiene como objetivo comprender las claves de la formación de la nueva mentalidad religiosa de la elite empresarial, nacida durante la dictadura militar, a través del análisis de los postulados de Monseñor Josemaría Escrivá de Balaguer, líder y fundador del Opus Dei, en donde se plantean varias preguntas que responde a lo largo del trabajo.

En la tercera sección presentamos el artículo “De la Córdoba Mora a los Bahá’ís de Irán” de Boris Handal. Este artículo sostiene que la actual persecución de la comunidad bahá’í de Irán contrasta con las enseñanzas originales de Mahoma en el Corán las cuales prescriben comprensión y el respeto hacia las minorías religiosas.

En la cuarta sección presentamos un trabajo de línea teológica del Dr. Pablo Manuel Ferrer, profesor de teología del ISEDET de Buenos Aires, el Instituto Teológico protestante de línea ecuménica, quizás, más importante de América Latina. El artículo se titula “Migrantes en la Biblia y la vida cotidiana” trabaja sobre relatos bíblicos que evidencian la inmigración y explora las implicancias de este fenómeno social desde el enfoque bíblico en la realidad socio política del migrante actual.

Por último, Fabián Bustamante nos presenta una reseña del libro Opus Dei. La Santa Coacción. Fernando de Orbaneja, de la Editorial B de Barcelona 2007, España, 240 pp.